



# PANORAMA

<b>SANTOS Y BEATOS</b>	156
<ul style="list-style-type: none"><li>- Beatificación de monseñor Eduardo Pironio</li><li>- Canonización de Mama Antula, la santa argentina de los Ejercicios Espirituales</li><li>- Portal web de las Causas de los Santos en Chile</li></ul>	
<b>IGLESIA EN CAMINO SINODAL</b>	157
<ul style="list-style-type: none"><li>- Se publica el documento "Hacia octubre de 2024" de la Secretaría General del Sínodo</li><li>- El Papa anuncia las fechas de la próxima Asamblea Sinodal y pone en marcha grupos de estudio sobre los temas surgidos del Sínodo</li><li>- Tras solicitud del Vaticano, obispos alemanes aplazan votación para establecer una Comisión sinodal</li></ul>	
<b>LOS PASOS DEL PAPA</b>	158
<ul style="list-style-type: none"><li>- Papa Francisco al cuerpo diplomático: La paz está amenazada</li><li>- Mensaje para la Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales centrado en la inteligencia artificial</li><li>- Cuidar al enfermo cuidando las relaciones: un mensaje del Papa a los enfermos y quienes les rodeamos</li><li>- Mensaje de Cuaresma</li><li>- Ejercicios espirituales de Cuaresma</li><li>- Los posibles Viajes Apostólicos para este 2024</li></ul>	
<b>DESDE LA SANTA SEDE</b>	160
<ul style="list-style-type: none"><li>- Preparación para el año jubilar 2025</li><li>- Nota Gestis <i>verbisque</i>, sobre la validez de los sacramentos</li></ul>	
<b>FIDUCIA SUPPLICANS Y SU RECEPCIÓN</b>	161
<ul style="list-style-type: none"><li>- Declaración <i>Fiducia supplicans</i>, sobre el sentido pastoral de las bendiciones</li><li>- Nota de prensa sobre la recepción de <i>Fiducia supplicans</i></li><li>- Nuevas reacciones contrarias a <i>Fiducia supplicans</i></li><li>- El Papa Francisco se refiere públicamente a la declaración</li></ul>	
<b>LA IGLESIA EN EL MUNDO</b>	163
<ul style="list-style-type: none"><li>- 2024, un año de grandes desafíos para los cristianos</li><li><b>África:</b><ul style="list-style-type: none"><li>- Secuestros masivos de estudiantes en Nigeria</li><li>- "Situación desastrosa; Sudán del Sur necesita una intervención urgente"</li><li>- En el norte de Mozambique, más de 67.000 personas huyen de los yihadistas</li></ul></li><li><b>Asia:</b><ul style="list-style-type: none"><li>- Cristianos en la franja de Gaza</li><li>- El trabajo silencioso del Vaticano para mejorar las relaciones con China</li></ul></li><li><b>Europa:</b><ul style="list-style-type: none"><li>- La familia, una de las mayores víctimas de la guerra en Ucrania</li><li>- Desde el Vaticano sobre muerte de Alexei Navalny</li></ul></li><li><b>Latinoamérica:</b><ul style="list-style-type: none"><li>- Arzobispo de Puerto Príncipe: "Nuestro pueblo es un pueblo que quiere vivir"</li><li>- El régimen de Ortega y Murillo expulsa al obispo Rolando Álvarez y a los sacerdotes y seminaristas que mantenía en prisión</li></ul></li></ul>	
<b>CHILE</b>	168
<ul style="list-style-type: none"><li>- Monseñor Fernando Chomali asume como arzobispo de Santiago</li><li>- Panorama Pastoral UC</li><li>- Exposición "Ropajes para la Gloria"</li><li>- Visita de Leda Bergonzi, la "sanadora de Rosario"</li><li>- Conferencia Episcopal Chilena asume la representación oficial de la Educación Católica en el país</li><li>- Confesiones religiosas hacen un llamado a la paz y a construir un acuerdo nacional por amor a Chile</li><li>- Monseñor Luis Marín de San Martín visitó Chile para hablar sobre Sinodalidad</li></ul>	
<b>EN MEMORIA DE</b>	171
<ul style="list-style-type: none"><li>- Arturo Yrarrázaval Covarrubias</li></ul>	

# SANTOS Y BEATOS

## Beatificación de monseñor Eduardo Pironio

**M**onseñor Eduardo Pironio fue cardenal de la Iglesia en Argentina y considerado por san Óscar Romero como uno de los “padres de la Iglesia latinoamericana”. Fue prefecto de Vida Consagrada y presidente del Pontificio Consejo para los Laicos, asistió al Concilio Vaticano II y a los cónclaves de 1978, y fue precursor de las jornadas mundiales de la juventud. Benedicto XVI lo declaró siervo de Dios en el año 2006 y fue reconocido venerable a principios de 2022. El pasado 16 de diciembre fue beatificado en la Basílica de Nuestra Señora de Luján, el mismo lugar en el que descansan sus restos, donde fue ordenado presbítero y donde fue consagrado obispo.

[Profundizar en el QR]

## Canonización de Mama Antula, la santa argentina de los Ejercicios Espirituales



*El Papa recibe un retrato de Mama Antula de manos de los obispos de Santiago del Estero y de Anatóya.*

**L**a beata María Antonia de San José, convencida de la enorme carencia que significó la expulsión de los jesuitas de las tierras españolas, utilizó la limitada libertad que se le daba a la mujer en aquella época para que se continuaran impartiendo los Ejercicios Espirituales Ignacianos en distintas zonas de Argentina, manteniendo vivo el espíritu de los jesuitas en las cuatro décadas de ausencia. El pasado 11 de febrero

fue canonizada por el Papa Francisco, convirtiéndose en la primera santa argentina.

[Profundizar en sección Apuntes y Notas de esta edición]

## Portal web de las Causas de los Santos en Chile

**E**l equipo de iglesia.cl en conjunto con diversas causas del país han trabajado en un especial web, destinado especialmente a quienes quieran conocer más sobre mujeres y hombres que en su seguimiento de Cristo se transformaron en ejemplos de vida, y que nos demuestran que es posible vivir la santidad día a día en nuestro país. El portal se puede visitar en la dirección [iglesia.cl/santidad](http://iglesia.cl/santidad).

# IGLESIA EN CAMINO SINODAL

## **Se publica el documento “Hacia octubre de 2024” de la Secretaría General del Sínodo**

El pasado 11 de diciembre se publicó el documento “Hacia octubre de 2024”, donde se recogen las indicaciones sobre los pasos que se darán en los meses que preceden la Segunda Sesión de la Asamblea Sinodal (octubre de 2024). El documento establece una pregunta orientadora: ¿cómo ser una Iglesia sinodal en misión?, la que busca profundizarse en dos niveles, a nivel de corresponsabilidades diferenciadas y a nivel de equilibrio entre Iglesias locales e Iglesia universal. Se entregan algunas indicaciones para organizar el trabajo, se invita a mantener vivo el dinamismo sinodal y se establecen los sujetos responsables y sus tareas.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## **El Papa anuncia las fechas de la próxima Asamblea Sinodal y pone en marcha grupos de estudio sobre los temas surgidos del Sínodo**

El Papa Francisco fijó las fechas de la segunda sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria, que tendrá lugar del miércoles 2 de octubre al domingo 27 de octubre de 2024. Al mismo tiempo se dio a conocer la puesta en marcha de grupos de estudio para profundizar en algunos de los temas surgidos durante la sesión anterior. Aún se está definiendo qué grupos de estudio se crearán y sobre qué temas, pero el informe de síntesis votado al final de la sesión del pasado mes de octubre indicaba algunos de ellos, como la actualización de algunas normas canónicas, la formación de los ministros ordenados, las relaciones entre los obispos y las órdenes religiosas, la investigación teológica y pastoral sobre el diaconado.

## **Tras solicitud del Vaticano, obispos alemanes aplazan votación para establecer una Comisión sinodal**

El pasado 16 de febrero el cardenal Pietro Parolin, cardenal secretario de Estado de la Santa Sede, y dos jefes de Dicasterio escribieron una carta a los obispos alemanes reunidos en la Plenaria de primavera de Augsburgo, donde se les pidió que anulen la votación de los estatutos de un Comité sinodal, el que tendría el objetivo de preparar la introducción de un Consejo de gobierno y de toma de decisiones. En la carta solicitan aplazar todo hasta después de las conversaciones previstas entre representantes del Vaticano y de la Conferencia episcopal alemana. Tras esta recomendación, la votación sobre el estatuto del Comité sinodal se retiró del orden del día de la Asamblea plenaria de los obispos alemanes. En una rueda de prensa celebrada en Augsburgo, el presidente de la Conferencia episcopal alemana, monseñor Georg Bätzing, se refirió a la cuestión de la carta, explicando que los obispos católicos de Alemania tienen la intención de seguir por el camino de la reforma manteniéndose en diálogo con Roma.

# LOS PASOS DEL PAPA

## **Papa Francisco al cuerpo diplomático: La paz está amenazada**

**E**n su discurso al cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede para el tradicional intercambio de felicitaciones por el Año Nuevo, el Papa reflexionó sobre las situaciones que se viven en el mundo, comenzando por las guerras. Y dedicó su reflexión a la paz, en un momento histórico en el que está cada vez más amenazada, recordando que es tarea de la Santa Sede, en el seno de la comunidad internacional, ser una voz profética y una llamada a la conciencia.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## **Mensaje para la Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales centrado en la inteligencia artificial**

**“**Inteligencia artificial y sabiduría del corazón para una comunicación plenamente humana”, así se titula el Mensaje del Santo Padre Francisco para la 58ª Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales que se hizo público el pasado 24 de enero. Sobre la evolución de los sistemas de la inteligencia artificial ya había reflexionado en el Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz, y se está tornando un tema cada vez más recurrente en las reflexiones del Santo Padre. Entusiasmo y desorientación producen los nuevos desarrollos y nos ponen, en palabras del Papa, frente a preguntas fundamentales: “¿qué es pues el hombre?, ¿cuál es su especificidad y cuál será el futuro de esta especie nuestra llamada homo sapiens, en la era de las inteligencias artificiales? ¿Cómo podemos seguir siendo plenamente humanos y orientar hacia el bien el cambio cultural en curso?”.

[\[Leer el Mensaje completo en sección Palabra del Papa de esta edición\]](#)

## **Cuidar al enfermo cuidando las relaciones: un mensaje del Papa a los enfermos y quienes les rodeamos.**



© Vatican Media

**C**ada año la Iglesia católica celebra la Jornada Mundial del Enfermo el 11 de febrero, fiesta de la Virgen de Lourdes. En ocasión de esa jornada, en la que la Iglesia busca visibilizar más las diferentes situaciones dramáticas de enfermedad y aportar una luz y un consuelo, el Papa publica un mensaje.

[\[Leer el Mensaje completo en el QR\]](#)

## Mensaje de Cuaresma

En su mensaje para la Cuaresma, el Papa Francisco llama a seguir un camino de conversión y liberación. Además, invita a tomar conciencia de las propias “esclavitudes” y a confiar en la acción de Dios que libera y hace crecer en la fe y en el amor al prójimo.

[\[Leer el Mensaje completo en el QR\]](#)

## Ejercicios espirituales de Cuaresma

Del 18 al 23 de febrero el Papa Francisco invitó nuevamente a sus colaboradores más cercanos a vivir un período de suspensión de sus actividades para dedicarse individualmente a la oración, como se ha hecho desde la pandemia. Esa misma semana Vatican News ofreció una reflexión al día del predicador de la Casa Pontificia, el cardenal Raniero Cantalamessa.

## Los posibles Viajes Apostólicos para este 2024

Algunas limitaciones causadas por la edad del Santo Padre y su estado de salud hacen que los viajes apostólicos se planifiquen y confirmen con menos anticipación. Sin embargo, recientemente se confirmó que el Papa visitará Indonesia entre el 3 y 6 de septiembre. Además, para este 2024 su agenda incluye la posibilidad de una visita a Bélgica, para conmemorar el sexto centenario de la Universidad Católica de Lovaina, como también algunos viajes dentro de Italia. Otros destinos, como su país natal Argentina o la Polinesia, permanecen aún sin confirmación. Existe la posibilidad de visitar Quito, Ecuador, en septiembre, para participar en el Congreso Eucarístico Internacional, y también Kosovo. Dentro de Italia ha sido confirmado el viaje a Verona para el 18 de mayo, con motivo del 1650° aniversario de la muerte del patrón de esa ciudad, san Zeno. Allí también asistirá al evento *Arena di pace* 2024.

---

# DESDE LA SANTA SEDE

## Preparación para el año jubilar 2025

**T**ras el año dedicado a la reflexión sobre los documentos y al estudio de los frutos del Concilio Vaticano II, el 2024 será el Año de la Oración, siguiendo la propuesta del Papa Francisco. El Santo Padre ha anunciado su inicio el domingo 21 de enero de 2024, con ocasión del V Domingo de la Palabra de Dios. Ya en la Carta del 11 de febrero de 2022, dirigida al pro-prefecto, S.E. Mons. Rino Fisichella, para encargar al Dicasterio para la Evangelización del Jubileo, el Papa había escrito: “Me alegra pensar que el año 2024, que precede al acontecimiento del Jubileo, pueda dedicarse a una gran ‘sinfonía’ de oración; ante todo, para recuperar el deseo de estar en la presencia del Señor, de escucharlo y adorarlo”. Por lo tanto, en preparación para el Jubileo, las Diócesis están invitadas a promover la centralidad de la oración individual y comunitaria.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## Nota *Gestis verbisque*, sobre la validez de los sacramentos

**E**l Dicasterio para la Doctrina de la Fe publicó el pasado 2 de febrero la Nota *Gestis verbisque* sobre la validez de los sacramentos, nota motivada por el creciente número de consultas dirigidas al Dicasterio sobre la validez de algunas celebraciones sacramentales, y a las que ha debido responder con pesar constatando su invalidez. Con ella se propone “ayudar a los Obispos en su tarea de promotores y custodios de la vida litúrgica de las Iglesias particulares que les han sido confiadas”, ofreciendo “algunos elementos de carácter doctrinal sobre el discernimiento acerca de la validez de la celebración de los Sacramentos, prestando atención también a algunos aspectos disciplinares y pastorales” (n. 4). La parte doctrinal desarrolla tres temas específicos de la teología sacramental: I. La Iglesia se realiza y se expresa en los sacramentos; II. La Iglesia custodia y es custodiada por los sacramentos; y III. La presidencia litúrgica y el arte de celebrar.

[\[Profundizar en el QR\]](#)



# FIDUCIA SUPPLICANS Y SU RECEPCIÓN

## **Declaración *Fiducia supplicans*, sobre el sentido pastoral de las bendiciones**

**E**l lunes 18 de diciembre el Dicasterio para la Doctrina de la Fe publicó una Declaración que pretende “ampliar y enriquecer la comprensión clásica de las bendiciones estrechamente vinculada a una perspectiva litúrgica”, abriéndose a la bendición de parejas en situaciones irregulares y a parejas del mismo sexo, sin convalidar oficialmente su estatus ni alterar la enseñanza de la Iglesia sobre el matrimonio. “La presente Declaración quiere ser también un homenaje al Pueblo fiel de Dios, que adora al Señor con tantos gestos de profunda confianza en su misericordia y que, con esta actitud, viene constantemente a pedir a la madre Iglesia una bendición”.

[\[Leer declaración en el QR\]](#)

## **Nota de prensa sobre la recepción de *Fiducia supplicans***

**E**l Dicasterio para la Doctrina de la Fe publicó el jueves 4 de enero una Nota para ayudar a clarificar la recepción de *Fiducia supplicans*, al mismo tiempo que recomienda la lectura completa y reposada de la Declaración para comprender mejor el sentido de su propuesta. En la nota se busca dejar claro que “la doctrina sobre el matrimonio no cambia”.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## **Nuevas reacciones contrarias a *Fiducia supplicans***

**A** pesar de las aclaraciones, las reacciones frente a *Fiducia supplicans* no cesaron. Algunas conferencias episcopales, como Angola y Santo Tomé, manifestaron que no se realizaran estas bendiciones porque “han creado perplejidad a los fieles”. También, los obispos de Costa de Marfil, Camerún, Congo y otros países africanos pidieron a sus sacerdotes que se “abstengan de bendecir a las parejas del mismo sexo y a las parejas en situación irregular”, mientras que los obispos sudafricanos señalaron que aplicarán “con prudencia” las indicaciones y recomendaciones contenidas en *Fiducia supplicans*. Por su parte, un grupo de sacerdotes españoles lanzó una campaña en la plataforma Change pidiendo al Santo Padre que, “por el bien de la Iglesia, anule *Fiducia supplicans*”.

## **El Papa Francisco se refiere públicamente a la declaración**

**E**n dos ocasiones el Papa ha hablado públicamente sobre *Fiducia supplicans*. Primero lo hizo en el programa italiano “Che tempo fa”, el pasado 14 de enero. Luego lo hizo durante una audiencia con los participantes de una sesión plenaria del Dicasterio para la Doctrina de la Fe, donde señaló:

La intención de las ‘bendiciones pastorales y espontáneas’ es mostrar concretamente la cercanía del Señor y de la Iglesia a todos aquellos que, encontrándose en diferentes situaciones, piden ayuda para continuar –a veces para comenzar– un camino de fe. Quisiera subrayar brevemente dos cosas: la primera es que estas bendiciones, fuera de cualquier contexto y forma litúrgica, no requieren la perfección moral para ser recibidas; la segunda, que cuando una pareja se acerca espontáneamente para pedir las, no se está bendiciendo la unión, sino simplemente a las personas que juntas la han solicitado. No la unión, sino las personas, naturalmente teniendo en cuenta el contexto, las sensibilidades, los lugares donde se vive y las formas más adecuadas de hacerlo.

---

# LA IGLESIA EN EL MUNDO

## 2024, un año de grandes desafíos para los cristianos



©Archivo ACN

En junio pasado, el Informe de la Libertad Religiosa en el Mundo, publicado por la Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia que Sufre (ACN), anunciaba que la discriminación y la persecución religiosas han aumentado en todo el mundo y que en 47 países la situación ha empeorado. Entre estos últimos están naciones con

gran población, como India, China y Pakistán, pero también muchos países africanos, especialmente de la región del Sahel, en el África subsahariana. El 62% de la población mundial vive en lugares donde la libertad religiosa es restringida o violada. Y de ese porcentaje, cerca del 70% son cristianos.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## África:

### Secuestros masivos de estudiantes en Nigeria

La preocupación aumenta por los recurrentes secuestros masivos de estudiantes en 14 estados de Nigeria, un problema que va más allá de motivaciones religiosas. La Safe Schools Initiative, establecida en Nigeria tras el trágico secuestro de 276 alumnas de la escuela secundaria de Chibok en 2014 (con aún 100 de ellas desaparecidas), ha emitido una alarma ante esta situación. Este organismo se encarga de proteger las escuelas contra ataques terroristas y busca abordar este desafío que afecta gravemente la seguridad educativa en el país.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## “Situación desastrosa; Sudán del Sur necesita una intervención urgente”



*Campo de desplazados internos en Sudán del Sur.*

© Dicasterio para la Promoción del Desarrollo Humano Integral

El obispo de Tombura Yambio, Eduardo Hiiboro Kussala, lanzó a mediados de marzo un urgente llamamiento ante lo que describe como una “situación desastrosa” en Sudán del Sur. El país se enfrenta a una combinación devastadora de hambre, inundaciones, sequía y creciente inseguridad, lo que está llevando a su población a un sufrimiento extremo. Además, la economía del país se encuentra al

borde del colapso. “Nuestro pueblo sigue sufriendo los efectos de las complejas emergencias que siguen produciéndose en muchas partes del país, incluidas las zonas que antes eran pacíficas”, declara el obispo Kussala en un comunicado. “Como resultado, el número de desplazados internos que viven en condiciones deplorables y mueren de inanición ha aumentado enormemente en todo el país, y los más afectados son las mujeres, los niños, los ancianos y las personas con discapacidad”.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## En el norte de Mozambique, más de 67.000 personas huyen de los yihadistas

En las últimas semanas, 67.321 personas se han visto desplazadas por los ataques armados en la provincia de Cabo Delgado, en el norte de Mozambique. Sin embargo, según el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados, casi 100.000 personas han quedado desplazadas entre principios de febrero y principios de marzo, después de que combatientes del Estado Islámico de Mozambique lanzaran una nueva ofensiva en la zona costera central y meridional de Cabo Delgado. Según el portavoz del gobierno, algunas personas que habían huido anteriormente han conseguido regresar a sus aldeas. A pesar de tener una fuerte connotación yihadista, según el obispo Sandramo, los “Shabaab” también atacan indiscriminadamente a los musulmanes.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## Asia:

### Cristianos en la franja de Gaza

La mayoría de los cristianos locales de la región en conflicto son palestinos. Incluso antes de los hechos recientes, esta comunidad sufría las actividades de grupos de colonos agresivos y poco representativos. Dado el número de clérigos en Gaza y en los territorios ocupados, es coherente que las autoridades católicas de distintas denominaciones respondan a la situación de la que son testigos: la preocupación pastoral puede obligar al clero católico a criticar la conducción israelí de la guerra, ya que afecta a los civiles. La Iglesia debería poder condenar simultáneamente el antisemitismo y criticar aspectos de la forma en que se libra el conflicto, así como expresar un vivo deseo de una solución política.

[Profundizar en esta edición: artículos de Joaquín Fernandois y de Magdalena Lira]

### El trabajo silencioso del Vaticano para mejorar las relaciones con China

Claudio Maria Celli, diplomático papal de carrera retirado, es el hombre al que el Papa Francisco confió la gestión de las relaciones de la Santa Sede con el gobierno comunista de China. El prelado italiano, de 82 años, negoció el acuerdo firmado en octubre de 2018, y que sigue vigente, que permite tanto al Vaticano como a China nombrar conjuntamente obispos en todo el Reino Medio. Fue en virtud de este acuerdo que la Oficina de Prensa de la Santa Sede anunció el 29 de enero la consagración de un nuevo obispo en Weifang, en el noreste del país. Se produjo apenas cuatro días después de la consagración del nuevo obispo de Zhengzhou, en el este de China.

[Profundizar en el QR]

---

## Europa:

### La familia, una de las mayores víctimas de la guerra en Ucrania

**E**l Miércoles de Ceniza, *Humanitas* fue invitada a una conferencia de prensa organizada por Ayuda a la Iglesia que Sufre bajo el título “2014-2024: diez años de guerra en Ucrania. Y cómo lo afronta la Iglesia dos años después de la invasión a gran escala”. Los expositores fueron el arzobispo mayor de la Iglesia greco-católica ucraniana, su beatitud Sviatoslav Shevchuk, y el Nuncio Apostólico para Ucrania, Mons. Visvaldas Kulbokas. Más de sesenta periodistas de distintas partes del mundo escucharon los testimonios y pudieron hacer preguntas a estas autoridades. Lo que queda claro tras escuchar las cifras y conocer ejemplos de lo que se vive en Ucrania, es que la guerra continúa siendo muy cruda y que las secuelas que ya está produciendo son profundas, extendidas y muy dolorosas.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

### Desde el Vaticano, sobre muerte de Alexei Navalny

**E**l cardenal secretario de Estado, Pietro Parolin, expresó que “asombra” y “llena de dolor” la noticia de la muerte de Alexei Navalny, el disidente ruso, uno de los principales opositores al presidente Vladimir Putin, fallecido el 16 de febrero a los 47 años en la colonia penitenciaria ártica IK-3, donde estaba detenido desde 2021 y cumplía una condena de 19 años. “Sería importante aclarar lo que ocurrió realmente. Esto serviría también para tranquilizar a aquellos que evidentemente dan una determinada interpretación a la muerte”. También se ha referido a la situación en Ucrania, la posibilidad de negociaciones, específicamente la misión del cardenal Matteo Zuppi, presidente de la Conferencia Episcopal Italiana (CEI). Afirmó que se está trabajando “para facilitar un poco este mecanismo que se puso en marcha con ocasión de su visita a Kiev y Moscú para el regreso de niños y jóvenes a Ucrania”.

---

## Latinoamérica:

### Arzobispo de Puerto Príncipe: “Nuestro pueblo es un pueblo que quiere vivir”

El domingo 3 de marzo de 2024, el gobierno haitiano declaró el estado de emergencia durante 72 horas, después de que bandas armadas asaltaran la prisión nacional de Puerto Príncipe. Haití se hunde cada vez más en el caos. La vida pastoral se ve gravemente afectada por la violencia y los constantes secuestros, pero los fieles desafían los peligros a la hora de vivir su fe. ACN ha hablado con Mons. Max Leroy Mésidor, arzobispo metropolitano de Puerto Príncipe y presidente de la Conferencia Episcopal Haitiana, sobre la situación de la Iglesia en su país. “En 2021 fueron secuestrados los primeros sacerdotes y religiosos. En este año, 2024, fueron seis religiosas en enero, seis religiosos y un sacerdote en febrero y otro sacerdote el 1 de marzo. Los seis religiosos siguen todavía en manos de sus captores”.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

### El régimen de Ortega y Murillo expulsa al obispo Rolando Álvarez y a los sacerdotes y seminaristas que mantenía en prisión

El 14 de enero, el gobierno informó sobre la excarcelación y traslado hacia el Estado Vaticano de dos obispos, quince sacerdotes y dos seminaristas de la Iglesia Católica. Uno de los obispos es monseñor Rolando Álvarez Lagos, beneficiario de medidas provisionales otorgadas por la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH), a solicitud de la CIDH, para la protección de su vida e integridad. La persecución contra la Iglesia Católica continúa agudizándose por hechos que consisten en la detención arbitraria, encarcelamiento y expulsión del país de sacerdotes y religiosas, sin garantías del debido proceso; la prohibición para la realización de actos religiosos y la celebración de misas; el cierre forzado de radioemisoras, centros de estudio y universidades vinculadas con distintas congregaciones católicas, entre otros hechos. Desde octubre de 2023, Nicaragua desterró del país a 29 sacerdotes y dos seminaristas.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

# CHILE

## Monseñor Fernando Chomali asume como arzobispo de Santiago

**M**onseñor Fernando Chomali Garib asumió este servicio pastoral durante una solemne eucaristía de Toma de Posesión celebrada el 16 de diciembre en la Catedral Metropolitana. En la oportunidad, el nuevo pastor de la arquidiócesis se comprometió a permanecer unido en la oración con todos los representantes de esta porción de la Iglesia en Chile. Durante la homilía señaló:

Estoy convencido de que quien no reza, no tiene nada que decirle al mundo. Pretendo, junto al presbiterio, ejercer un ministerio relevante y significativo, que solo será posible si está enraizado en la oración. Debemos ser una comunidad orante; de lo contrario, desapareceremos como Iglesia. Podremos hacer buenas acciones o proveer servicios religiosos, pero no seremos una iglesia orante, el cuerpo de Cristo.

[\[Profundizar en entrevista publicada en esta edición\]](#)

## Panorama Pastoral UC



*Envío de los jóvenes que participaron en las misiones y trabajos de verano.  
Fotografía de César Cortés.*

**E**l año de la Pastoral UC comenzó con el mensaje de paz y esperanza que los voluntarios de Capilla País, Viviendas, Misión País, Siembra UC y Coro Misión País, compartieron con las familias y comunidades visitadas desde Alto Hospicio hasta Chiloé. Sin embargo, ya las distintas celebraciones navideñas unidas a la bienvenida de Monseñor Fernando Chomali como nuevo Gran Canciller de la UC, marcaron el tono del 2024: la Cuaresma comenzó a vivirse desde las vacaciones para culminar en variados encuentros e instancias en Semana Santa.

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## Exposición “Ropajes para la Gloria”



*Exposición “Ropajes para la gloria” de la Colección Joaquín Gandarillas Infante*

lenguaje de comunicación e intercambio entre lo divino y lo humano, testificando, a través de esta magnificencia, la devoción y el don que se ofrecen a Dios.

Estará abierta al público desde el 12 de marzo al 31 de julio en la Sala Joaquín Gandarillas, de la Casa Central UC (Av. Libertador Bernardo O'Higgins 340. Lunes a jueves, 10 a 18 hrs. | viernes 10 a 17 hrs. | sábado 10 a 14 hrs.).

## Visita de Leda Bergonzi, la “sanadora de Rosario”

Leda Bergonzi, la llamada “sanadora de Rosario”, ya ha realizado dos visitas a Chile; la primera de ellas a comienzos de enero, donde congregó a miles de personas en el Templo Votivo de Maipú y en la Gruta de Lourdes. La segunda, a mediados de marzo, esta vez visitando las ciudades de Valdivia y Puerto Montt. El fenómeno ha llamado la atención tanto de creyentes como de no creyentes, haciendo surgir diversas preguntas: ¿por qué la Iglesia ha apoyado su visita prestando sus espacios para los eventos?, ¿no se trata de un peligroso líder carismático que quiere enriquecerse a costa del sufrimiento de las personas?, ¿por qué tantos acuden a verla?

[\[Profundizar en el QR\]](#)

## **Conferencia Episcopal Chilena asume la representación oficial de la Educación Católica en el país**

A través de un comunicado dado a conocer a mediados de marzo de 2024, el Comité Permanente de la Conferencia Episcopal de Chile (CECh) informó que la representación oficial de la Educación Católica en Chile es exclusiva responsabilidad del Área de Educación de esa Conferencia. La representación anterior dada a FIDE ha quedado sin efecto.

## **Confesiones religiosas hacen un llamado a la paz y a construir un acuerdo nacional por amor a Chile**

A través de una declaración pública, las principales confesiones religiosas de Chile expresaron su profunda preocupación por el deterioro de las relaciones cívicas, el aumento de la inseguridad, la corrupción y la incapacidad de los actores políticos para llegar a acuerdos. Ante esta situación se llama a un acuerdo nacional para resolver los graves problemas que enfrenta el país. El texto es firmado por diversas autoridades de las comunidades Católica, Ortodoxa, Anglicana, Evangélicas, Pentecostales, Judía e Islámica.

[\[Leer declaración en el QR\]](#)

## **Monseñor Luis Marín de San Martín visitó Chile para hablar sobre Sinodalidad**

Entre el 18 y 20 de marzo de 2024, monseñor Luis Marín de San Martín visitó Chile con el objetivo de seguir animando y reflexionando sobre los desafíos de la sinodalidad en la Iglesia, en línea con los ideales impulsados por el Papa Francisco. Durante esos días tuvo encuentros en Valparaíso y Santiago, entre ellos un conversatorio abierto en la Casa Central de la Universidad Católica y una reunión con la comunidad de Teología UC. Monseñor Luis Marín de San Martín es subsecretario del Sínodo de los Obispos y tiene un destacado perfil académico en Sagrada Teología. Su visita representa un paso para la promoción de una Iglesia más inclusiva y participativa.



# EN MEMORIA DE

## Arturo Yrarrázaval Covarrubias

Por Jaime Antúnez Aldunate



Arturo Yrarrázaval Covarrubias (1946-2024).  
© Fundación Yrarrázaval [www.fyra.cl](http://www.fyra.cl)

Originalmente fueron nueve los miembros que constituyeron el llamado Comité Editorial de *Humanitas*, al nacer esta revista en 1995. Diez años después de la fundación, en 2005, se incorporó a dicho comité Arturo Yrarrázaval, entonces decano de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile, y dos años más tarde Francisco Rosende, decano de la Facultad de Economía de la misma institución. Gabriel Guarda, Juan de Dios Vial Correa y Juan de Dios Vial Larraín fallecieron hace algunos años. Luego los dos

exdecanos. Cinco son, entonces, los que después de dar por este medio su testimonio ante los hombres, partieron a la casa del Padre.

La llegada de Arturo Yrarrázaval Covarrubias al comité de *Humanitas* resultaba de lo más natural por su afinidad y cercanía con el concepto que inspiraba a la revista, por su apoyo en diversas circunstancias y momentos de su desarrollo, como asimismo por el cargo que al momento ocupaba en la Universidad. Su aporte a la causa sería consistente con su gran categoría universitaria, su formación profunda y consecuente en la fe, y con su talante personal tan reconocible, en el que destacaba una servicialidad muy fuera de lo común.

Mi conocimiento y personal amistad con Arturo, que atravesó muy diversos paisajes, no proviene sin embargo del entorno de *Humanitas*. Su remoto origen se halla en la intimidad, desde muy jóvenes, cuando estudiantes de la UC y mucho antes de casarse, de nuestras respectivas esposas, afecto que tiene expresión, años más tarde, en nuestras propias hijas. Muy luego, en los años ochenta, empezamos a ir cada año al cumpleaños de Arturo, fiesta muy concurrida por una familia grande, unida, y por una nutrida generación comprometida con los destinos de Chile. Se encontraban siempre allí Jaime Guzmán y antiguos de la UDI, como Gonzalo Rojas, más una cantidad de profesores y también alumnos. Era costumbre que se formaran grupos con numerosos contertulios ocupando diversos espacios en los dos pisos de la casa y del jardín. En el momento culminante de la fiesta, Arturo –todos los años era así– con una cohorte que formaban su mujer y sus hijos recorrían a todos, un grupo después del otro, y donde estuviera, repitiéndose en cada uno la misma escena: la torta con las velas y el canto en el cual Arturo saludaba al propio Arturo en medio del jolgorio.

Ese afecto humano por el que se le reconoció siempre—y que al fin venía a ser una cierta marca de familia cultivada por él a conciencia— se proyectó en todos los ámbitos de su quehacer. Pude conocer su absoluta lealtad y extrema prudencia como abogado; su talento y liderazgo como maestro y guía a través del decanato de Derecho UC; el cobijo que como padre dio a cada uno de los miembros de su familia, acompañándolos con el mayor amor y cercanía que pueda imaginarse en todos los momentos de sus vidas.

Además de todo lo anterior, que es en sí una genuina fuente de gozo, quien escribe estas líneas solo puede estar hondamente agradecido por el don de su amistad, cuya expresión más lograda es el habernos sentado juntos, todos los miércoles del año y por década y media —hasta el mandatado confinamiento de 2020— en medio de un grupo de amigos muy afines y sus familias, con el solo propósito de profundizar, tutelados por guía segura, el magisterio sucesivo de los tres últimos Papas: Juan Pablo, Benedicto y Francisco. Muchas veces, al terminar este encuentro, concluíamos con una cena de amistad; podía entonces admirarse, en otra clave, ese innato rasgo de servicialidad ya referido en él: el decano, el profesor de excelencia, el titular de premios y reconocimientos se olvidaba hasta de comer, prodigándose en servirlos a todos... ¡una costumbre que nadie le podía quitar!

Los 77 años de “vida buena” que transitó Arturo, a quien recordamos aquí desde su cercanía, no son, en el contexto cultural que se ha ido imponiendo en el tiempo presente, y universalmente, algo para considerar con ligereza. Para explicárselo mejor puede ayudar acudir a ese maestro común que fue don Jaime Eyzaguirre y a una obra suya, que Arturo apreciaba y que me regaló: *Hispanoamérica del dolor*. De entre un caudal de reflexiones de espléndido contenido, traemos a la memoria la distinción que hace allí Eyzaguirre entre nuestro antepasado y desprendido “hidalgo”, paulatinamente reemplazado, observa él, por el “gentleman”, identificable con el “*businessman*”, anverso y reverso de una moneda que, por su origen cultural con ciertos nexos comunes, no es raro que el público confunda. Si bien Arturo Yrarrázaval transitó a menudo y por largos períodos de su vida en ámbitos marcados por el reverso, su alma estuvo siempre configurada en la hidalguía y gratuidad del anverso. Esto le ayudó a ser siempre testigo, en la felicidad y en las penas. Y no un testigo cualquiera, sino uno fuera de lo común. Uno que en esta cultura deshumanizada hacía muy naturalmente presente el *humanum* y que en un medio descristianizado significaba con naturalidad “la alegría de los hijos de Dios”.

Es explicable que sea la presencia de personas como Arturo Yrarrázaval Covarrubias lo que más podamos echar de menos hoy.

